

Ha pasado la hora de trabajar por construir iglesias y decorar altares; al presente no existe sino una cosa que nos urge sobremanera: cubrir la nación de periódicos que publiquen la verdad

Cardenal Labouré, de Rennes

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».

ROOSEVELT

Ex-Presidente de E. E. U. U.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas.

Teléfono 1131 Apartado III

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA MARTES 15 DE MARZO DE 1927

Número 2506

## Calles saldrá de México? 100 yaquis contra 500 callistas

### ¿Saldrá Calles de México?

Sta. Paula, California.—Dice La Voz de la colonia:

Por correspondencia que acabamos de recibir de la Capital de México, sabemos que el Presidente (?) Calles, está haciendo aparatosos preparativos que no son otros que la FUGA, según se dice por la magnitud de los mismos.

La opinión general en esta metrópoli, nos dice nuestro informante, es de que Calles abandonará la República inesperadamente, solo espera ver la orientación de la campaña presidencial que lo tiene tan preocupado por la actitud de los generales Gómez y Obregón, el último considerado como enemigo del Presidente.

La sociedad está ansiosa, porque teme que al emprender su fuga, en aeroplanos como se asegura, haga una matanza atroz de los reos que con carácter político tiene en la prisión militar de Santiago Tlalotelco, personas de reconocida honradez y a quienes no se les ha dado siquiera a conocer el porqué de estar presos. Entre ellos está un buen número de sacerdotes que no han sido ejecutados todavía, como los anteriores, de la semana pasada, que fueron 19, según indicación de uno de los mismos presos.

**La ampliación ferroviaria**  
Sevilla.—Han comenzado con

gran actividad las obras de ampliación ferroviaria, que son las siguientes: el ensanche de la Estación de Sevilla; la construcción de talleres, el depósito de locomotoras con capacidad para 250, el depósito de carbón con capacidad para 25,000 toneladas, y la construcción de la estación de Macarena que se destinará a maniobras de doble vía hasta Córdoba.

De este modo se prepara Sevilla a las contingencias que traerá consigo el aumento de tráfico con ocasión de la próxima exposición.

### La Epopeya del Yaqui: 100 indios contra 5,000 callistas

Nogales. Son.—Tres mil quinientos soldados del gobierno al mando del Gral Antonio Ríos Zertuche, y otro ejército compuesto de 1,500 soldados también callistas, bajo el mando del Gral. Félix Lara, dieron batalla a un grupo de indios rebeldes yaquis, compuesto sólo de 100 individuos en el punto conocido con el nombre de Trincheras, durante la batalla toda la noche, del viernes.

Ante el gran número de tropas federales, cinco mil en número, para un grupo de 100 rebeldes yaquis, éstos se retiraron hasta un cañón denominado de la Virgen, en donde resistieron el avance de los federales, hiciéndoles

fuego durante toda la noche, hasta que levantaron el campo retirándose a Intecito, una de las picachos más altos de la sierra del Bacatete.

El parte oficial dice que los federales, sólo perieron 15 muertos y que los indios yaquis dejaron en el campo de batalla 43 muertos además de los que se llevaron heridos, pero el dato es absurdo.

Causa sorpresa que 100 indios hubieran resistido a 5,000 federales equipados con ametralladoras, aeroplanos, artillería, y todos los elementos, modernos de guerra, no obstante que los yaquis sólo disponen de buenos rifles y carecen de artillería.

Los trenes trajeron gran número de heridos a los hospitales de la ciudad, y también se llevaron otros al hospital de Guaymas, sabiéndose por conductos particulares que las bajas de las tropas del gobierno fueron incontables.

A pesar de las muchas horas que duró el combate, los indios no cayeron en manos de los federales, sino que se retiraron a sus madrigueras de la sierra, disparando sobre las tropas del gobierno, hasta que les fué imposible a los callistas continuar la persecución.

Casi todas las tropas disponibles del gobierno en Sonora, se echaron encima de los indios rebeldes creyéndose que iban a exterminar-

los pero la sorpresa fué grande cuando los indios aparecieron por otras partes hostilizando por la retaguardia a los soldados callistas.

### Proyecto de cortes de arbitraje para las dos Américas

Washington.—En un proyecto de ley redactado por el Representante Somero se propone un plan para establecer un sistema de tribunales internacionales en el hemisferio Occidental. Dice el representante que desea que los congresistas estudien la proposición durante el próximo receso y que no pedirá su discusión hasta la próxima sesión.

El plan establecería tres cancillerías independientes y un Tribunal Supremo. La primera cancillería tendría jurisdicción sobre los Estados Unidos, Canadá y México; la segunda sobre las naciones de Centro América y la tercera abarcaría América del Sur. En cada una de las cancillerías sería igual el voto de las naciones. La decisión de cualquiera de las cancillerías podría ser apelada ante el Tribunal Supremo que tendría poderes judiciales y arbitrales.

### Los fusilamientos siguen haciéndose sin ningún juicio

México.—Continúa la política sanguinaria del presidente Calles, cumpliéndose por los jefes de operaciones militares de los Estados, según el parte oficial que se manda del Estado de Guerrero, en el que se noticia que tres jefes rebeldes habían sido pasados por las armas, por estar convictos de que hacían armas contra el gobierno.

Estos jefes insurrectos fueron Nicolás Zavaleta, Jesús Robles y Seveao Gaytán, todos pertenecientes a la partida de insurrectos que manda el jefe Victoriano Bárcenas, quien cuenta con un gran número de partidarios en Guerrero y Puebla y al que nada han podido hacer los soldados callistas que manda el Gral. Claudio Fox.

Los tres insurrectos fueron consignados al cuartel general de Chilpancingo, y sin hacerles ningún remedio de juicio sumario, fueron pasados por las armas en el interior del mismo cuartel.

Las ejecuciones despertaron gran indignación entre los habitantes de la capital de Guerrero, provocando nuevos levantamientos entre los habitantes del mismo Estado con el objeto de vengar la sangre inicuamente derramada por los sicarios de Calles.

## CORTE PLENA Sesión del lunes

Se acordó inscribir en el Catálogo respectivo a los señores Mariano Echeverría Morales, Manuel Antonio Lebo García, Carlos Silva Quirós, Heriberto Chavarría Solano, Fabio Herrera Jenkins, Julio Muñoz Fonseca, Enrique Meneses Brenes, Rafael de la Paz Alpizar, Agustín Herrera Echeverría y Arturo Castro Esquivel, a quienes el Colegio de Abogados confirió el título de Bachiller en Leyes.

—Se aceptó al Lic. José Astúa Aguilar su renuncia para no servir el cargo de Conjuez por encontrarse enfermo.

—De la terna recibida se nombró al primero, señor Alberto Quirós Vargas, para notificador del Juzgado 2º Civil de esta provincia, en substitución del señor Antonio Freer Ramírez, quien falleció.

—Vista la queja del señor Pedro Lamicq Brouca contra el Secretario de la Alcaldía del cantón de la Unión, señor Evaristo Mora Coto, a quien le atribuye hacer política en

la oficina, se acordó pasarla al Inspector Judicial para que informe.

—Leídas las solicitudes de Manuel Monje Cerdas, Alejandro Belfort Pocat, Camilo Pérez Martínez, Calixto Ruiz, José Luis García Masís, Eduardo Borbón Fernández, Jesús Navarro García, Rafael Méndez Lizano, Serafín Vargas Sánchez, José Porras, ú. ap., Alfredo Moreno Vallejo, Porfirio Romero Sandoval, Juan Mora Vindas, Maximino Baddilla Loría, Domingo Meléndez Campos, José Ana Bravo Montoya, Manuel Emilio Murillo González, Carlos Clark, ú. ap. y Ramón Lizano Ramírez en que piden nueva liquidación conforme a la ley de 11 de diciembre de 1926, se acordó informar en sentido favorable en todas.

—Atendida la solicitud de Marco Tulio Hernández Monje en que pide se le conmute en multa la pena de 90 días de arresto a que fué condenado, se acordó dar el informe del caso favorablemente.

—Fué designado por la suerte el

Conjuez Lic. Oscar Herrera Troyo para conocer del recurso de Casación interpuesto en el juicio ordinario del concurso de William Gayle Wihter contra Albino Villalobos Quesada y otros, en vez del Conjuez Lic. Víctor Trejos Castro.

—También fueron designados por la suerte los Conjuces Licdos. Luis Barquero Montes de Oca, Luis Castro Ureña e Isidro Marín Calderón para conocer, en la Sala 1ª, el primero, del juicio ordinario de la sucesión de Jerónimo Rodríguez Asofeifa contra Melchora Sánchez Chacón, en lugar del Magistrado Lic. Francisco Solórzano Chaverri; el segundo, del juicio ordinario de Ramón Ulloa Moya y otros contra la sucesión de Joaquín Vargas Araya y otro, en reposición del Magistrado Lic. Tomás Fernández Bolandí; y el último, del juicio ordinario de Juan Kumpel contra el Estado, en vez del Conjuez Lic. José Astúa Aguilar.

—Habiendo concedido permiso la Sala 2ª de Apelaciones al Juez del Crimen de la provincia de Puntarenas, Lic. Obdulio Pérez Cruz, para separarse de su cargo hasta por dos meses, a contar del 16 del corriente mes, se nombró Juez inte-

### El Dr Calderón fué operado

Ayer fuimos sorprendidos con la noticia de que el distinguido profesional Dr. don Rafael Calderón Muñoz había sido sometido a una operación quirúrgica. Llenos de pena pedimos datos al respecto y pudimos enterarnos de que la dolencia que aqueja al Dr. no reviste ningún carácter grave y que la operación se realizó en las condiciones más favorables. Hacemos votos por el pronto restablecimiento del querido Dr.

aino al Lic. Moisés Guido Matamos.

—Se acordó archivar los recursos de hábeas corpus establecidos por el Bachiller en Leyes Juan Rafael Viquez Segreda, a favor de Estanislao Forero Ramos y Juan Rafael Romero Valverde, por constar del informe del Alcalde del cantón de Siquirres que contra Ferrero y Romero se sigue sumaria por los delitos de rapto y violación en perjuicio de María Arrieta Tenicio y Juan Barraza, respectivamente.

### Notas varias

Para los Estados Unidos salió el joven don Alejandro González Luján, hijo del Lic. don Claudio González R., con el propósito de seguir la carrera de la Medicina en la ciudad de Chicago. Deseámosle viaje feliz y que corone sin contratiempo sus nobles deseos.

En Pavones de Guacimal los guardas de Hacienda aprehendieron una fábrica de aguardiente.

Muy animado estuvo el domingo el turno que se verificó en la Parroquia de La Merced.

La Junta de Educación de San José está bien provista de útiles para los niños pobres.

El Club Sport Progreso ha sido reorganizado. Su presidente es don José Umaña Barrantes.

El Equipo Chalaco se ha demorado en su salida del Callao por estar obligado a participar en algunos juegos de campeonato antes de embarcarse.

# El Retorno de los Rebaños

Ayer de mañana, cogiendo un poco de sol para entonar estos nervios temblorosos de viejo, nos entreteníamos, sentados allá en uno de los escaños del Parque de España, contemplando las parvadas de muchachos alegres y bullangueros, que en los contornos y callejuelas del hermoso jardín aguardaban el instante feliz de que la campana de la escuela sonara con su festivo repique, al igual que una voz de clarín, que llamase a la pequeña tropa a filas para iniciar el curso del presente año. Feliz, dichosa edad, venturosa niñez cuajada de ilusiones y de ensueños, de frescos ideales que bullen dentro de los tiernos corazoncitos como las abejas en torno del rico panal, en el que afanosas, elaboran la delicada miel al arrullo de la extraña música de sus propias alas, que como diminutas arpas de cristal, preludian una eterna canción al trabajo y a la constancia de las traviesas obreritas que tan bello ejemplo de virtud nos dan.

Oh, cuántas cosas pensamos ayer de mañana contemplando desde lejos los grupitos parlanchines de estos niños, que con tanta alegría y tanto júbilo, se aprestan a dar comienzo a la dulce labor de la escuela, que tantas sugerencias y atractivos les ofrece hoy; porque ella ya no es el tormento de otros tiempos, sino la casa de los afectos y del amor, en donde el maestro, con ternuras de verdadero padre, ofrece a su pequeño rebaño las aguas purificadoras de la virtud y de la sabiduría, en la propia fuente de su corazón; tal es la finalidad de la escuela en la época a que vivimos.

La pedagogía, no es ya la ciencia ruda que inyectaba la lección a golpes de palmeta y de violencia; no, ella, como todas las cosas y todos los principios educacionales ha evolucionado, y lo que era ayer un tormento constituye hoy un placer para la niñez, a la que

se le atrae por el amor, por la comprensión y por los múltiples medios que ofrece la psicología infantil aplicada a la enseñanza.

Es por esto que la escuela ya no es prisión, sino palacio de maravillas y de fiestas, al que acuden los niños con la cabecita llena de las más seductoras ilusiones y con todo ese cúmulo de esperanzas y de emociones que brotan de su espíritu inquieto y curioso, investigador, locuaz, que todo lo requiere y todo lo desea comprender y conocer, al igual que conoce sus inocentes juegos de campo.

Por eso es que hoy vienen al viejo solar de sus cariños con el alma placentera y feliz, a disfrutar de las intensas alegrías de la escuela que los llama con seducciones que nosotros hubiéramos deseado ciertamente; porque fueron otros nuestros tiempos, en los que la palmeta y el tirón de orejas fueron siempre la suprema razón.

Pero hoy vienen estos simpáticos gamincillos, con el espíritu abierto como una flor, a recibir sobre aquellos pétalos ya perfumados por la inocencia, el rocío de toda noble enseñanza y de todo noble ejemplo; y es de verlos discutir sus grandes problemas, sus enormes luchas, sus formidables empeños para este año que empieza y a los que llegan con el corazón henchido de ingenua alegría y dispuesto a todos los sacrificios; porque comprenden que estos sacrificios y estas pequeñas luchas, son precisamente los que modelarán poco a poco sus tiernas y delicadas inteligencias.

Aquí los hemos visto jugar con esa dulce gracia que solo los niños poseen; ellos que son la bendición del mundo, poesía y belleza de la vida y risueño porvenir de la patria y del hogar; ellos que guardan dentro de la delicada visión de los tiernos años, el más sentido canto de esperanza y de fe; porque su pensamiento es como un área de

gracias, de risa y de amor, en donde todo es armonía luminosa de inocencia y candor.

Oh, cuántas cosas pensamos nosotros cuando veíamos sus cabecitas crespas y rubias, unas, lacias otras, negras y ondulantes, como melenas de poetas, otras y en las que, el mañanero sol, quebraba sus rayos imprimiendo sobre los finos eabellos, suaves tonos de aurora; porque es en verdad una aurora radiante y magnífica la que hemos contemplado, es la aurora anunciadora de los grandes días de la patria que mira en estas bullangueras parvadas que canturrean, gritan y juegan llenas de alborozo, a los varones virtuosos y austeros del mañana; allí están confundidos en decidida charla, y como en embrión, los hombres del mañana, sus ilustres ciudadanos que serán ejemplo de la república; allí sus bravos soldados, que querrán morir defendiendo, en justa y santa lucha, la hermosa bandera de nuestros abuelos; allí sus tribunales, sus magistrados, sus estadistas, sus maestros, que guardan en su corazón fresco como una amapola, los mejores y más puros aromas de su fe y los mejores bríos de su carácter, para librar las luchas de la virtud, y por la la virtud, en muy cercanos días y cuya aurora ya asoma en el horizonte azul que se contempla.

Qué cuadro tan sugestivo el que se ofrece a nuestros ojos en este momento; cómo deseáramos tener en la palmeta los colores mágicos del artista para trazar llenos de inspiración esta evocadora escena que bordea de luz el oro de esta mañana y que nos recuerda los primeros días de la niñez, de la primera juventud y de la misma infancia, que sólo sabe mirar los paisajes, envueltos en el manto vaporoso de la ilusión y cuajado de rosas, como en los sueños de Roland.

Aquí los hemos visto como en espera de una fiesta, a la que un sol espléndido unía su hermosura y mientras unos corren, tras la inquieta mariposilla que acierta a pasar y que es derribada por el golpe de la gorra de un rapazuelo, otros cantan en corro feliz de infantil camaradería allá en la terraza, y saludan con sus vocerías de cristal, el amanecer de estos plácidos días escolares, en los que la vida discurre serena como el agua en el remanso, que cantó Lamartine en su más hermosa balada y que se nos antoja llamar versos de oro recamados de diamantes purísimos; oh líricos versos del inmortal poeta, en cuya alma exquisita formó nido de amor y de ternura la musa del sentimiento; que vertió en su corazón la preciosa esencia de sus riquezas, para dar al dulce poeta el ritmo soberano de su pensamiento, que es en la estrofa, vino de santas consagraciones.

Pero nosotros, que observamos todos los movimientos de la enorme tropa infantil y que queremos regocijarnos también en su constante ir y venir, como el revuelo de los pajarillos, hemos visto de soslayo, la sobriedad de unos, la alegría de otros, la meditativa quietud de otros; y éste de ojos claros, de rubia melenita y de hermosas facciones varoniles, nos ha sorprendido; porque su silencio no es el de los niños de su misma edad; hay allí un espíritu reconcentrado que medita, a pesar de sus cortos años; que tal vez sufre porque una pena oculta clava su aguijón en su delicada almita, y qué triste, qué amargo es comprender el sufrimiento en los niños; el saber que no son

felices como deben serlo todos; ellos que son la eterna risa, la eterna alegría, ellos que son el encanto del mundo porque no saben todavía de las miserias de la vida y sin embargo, en esta mañana, hemos visto a un niño triste; en sus ojazos brillaba una lágrima que retenía la valla de sus pobladas pestañas, impidiéndole seguir su curso y rodar sobre las mejillas.

Y cuando la bandada de alegres gorriocitos reía y cantaba y corría sobre el fresco césped de la pintoresca Plaza, éste los miraba, recostado en un banquillo; miraba a sus compañeritos, acaso con envidia, reprimiendo en su garganta la amargura de su alma sentimental y disimulando los pucheritos que aquel secreto dolor producía en su espíritu y que se manifestaba en su carita sonrosada, hojeando un viejo libro de texto con nerviosidad, mientras se mordía con insistencia el labio inferior que frotado por los dienteccillos semejava ya un gajo de granada. Oh, pero nosotros mirábamos a distancia todo cuanto ocurría allí, y a ser francos, nada nos ha conmovido tanto en la vida como la tristeza y la aflicción en los niños, ellos no deben jamás estar tristes; para ellos es la risa, es la vida, el campo lleno de verdor y de frescura, la dicha y la verdadera alegría que solo sus corazones saben disfrutar; y cuando lloran, nos parece que sus almas puras y buenas, sencillas como flores del prado, se marchitan; porque las lágrimas son cauterio en el corazón y aunque el viento las evapore dejan allí, prendidas como fuego, la huellas del dolor, y el dolor es para nosotros, que llevamos dentro el desorden de todas las pasiones, las sierpes de la envidia y las mordeduras de tantas ambiciones; para estos niños que son la mayor complacencia de la vida y en cuyas almas blancas solo brillan como estrellitas encantadas, la inocencia, la belleza y el candor, sólo debe haber eterna primavera, eterna alegría,

No, no es para ellos la tristeza, por eso nosotros con ternura sentida nos llegamos a ese escaño en donde este pequeñín rumiaba su pena: para compartirla y tomar de ella todo cuanto nos fuese posible y tranquilizar aquel corazoncillo en capullo, como las rosas veraneras; y hundiendo nuestra mano, áspera y curtida en la crespa melenita, le oprimos con verdadero afecto: Por qué estas triste, por qué no juegas como tus compañeritos? la campana no ha sonado aún; faltan todavía diez minutos; corre como ellos, canta, riéte. caza mariposas; mira esa colipato, qué linda, con sus listones rojos y verdes, cójela, cójela ahora que pasa cerca, si sois los niños como ellas, que dan un tono de belleza en cada flor y en cada lugar en donde se posan; no, no esteis triste hoy que comienzan las clases y en las que te ha de tocar una maestra muy buena que te querrá mucho.

—No señor, no lloro, es que no tengo deseos de jugar; talvez ma-

ñana. Y mientras esto decía, las lágrimas rodaban por las rosadas mejillas como dos hilillos de plata. Es que hoy estoy triste porque me acuerdo de muchas cosas... nos repetía.

—De que te acuerdas? Cuéntame esas cosas, dime esos recuerdos, que a mí también me gusta saber historias de niños; porque esas historias tienen que ser bellas y dulces como los niños mismos, cuéntame, cuéntame de qué te acuerdas...

—Ah, señor, es que me acuerdo... es que me acuerdo de mi mamá... de mi mamá, que cuando me venía para la escuela, siempre me despedía con un beso, con un beso, con un beso grande que sonaba muy duro... y hoy que empiezan las clases, me vine sin el beso de mamá y ese recuerdo me tiene triste y me quitó también las ganas de jugar, porque me parece que algo me falta.

—No chico, no te afijas por eso, luego te dará muchos besos; cuando te vea llegar a la casa, después de las primeras lecciones, que vuelvas contento y le cuentes quién es tu maestra y el nuevo director y tu amiguito de pupitre y le digas también que este año vas a trabajar mucho; entonces tu mamá te dará muchos besos, porque te los has ganado. No llores, los besos de las madres no se acaban nunca.

—Los míos si se acabaron ya... se acabaron para siempre; ya no hay quien me bese cuando me vengo para la escuela; porque la pobrecita se murió...

La campana sonó llamando a los polluelos al nido cual si fuese la clueca que los quiere abrigar bajo el tibio calorcito de sus alas y este tierno pichoncillo que nos narraba una doliente historia de su hogar; enjugándose las lágrimas con el dorso de la mano y con el puño de la manga de su blusita, apresuradamente lió los libros y corriendo hacia las filas nos dijo más tranquilo:

—Ya tocan; qué lástima... yo quería contarle todo...

Y se marchó veloz, como un pajarillo que lleva clavado el dardo en su corazoncillo.

Verdad que aquí hay un poema de dolor y de angustias muy hondas?

Y nosotros nos quedamos en el escaño pensando en la amargura de aquel pobre niño, que lloraba porque sentía la infinita nostalgia de los besos, grandes y sueros, de su buena mamá que se marchó para siempre dejando mucho frío en el alma de sus tiernos hijitos, que la llaman.

OLIVERIO NOEL

7 de marzo de 1927

Lea nuestras noticias sobre la situación mexicana. Los demás diarios del país no las dan. Nosotros las recibimos de la frontera americana, de procedencia merecedora de absoluto crédito.

FOTOGRAFIA GOMEZ MIRALLES

AGENTE EXCLUSIVO DE

TELEFONOS

490 N. y 1277

:- Apartado 919 :-

Para todo lo concer-

niente al ramo

fotográfico

en general, dirigirse

GOERZ

ERNEMANN

Contessa Netel

ICA

GOMEZ MIRALLES

LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales

Atención esmerada a nuestros clientes

Ventas en condiciones ventajosas

Háganos una visita y quedará complacido

SOLERA Y MOLINA

Gran Remedio Casero

Las famosas pastillas Nalther son garantizadas por los fabricantes como inofensivas y sin veneno, legítimas y compuestas de yerbas medicinales. Curan radicalmente las enfermedades causadas por la mala digestión, reumatismo, neuralgia, dispepsia, mal de riñones, del hígado, cólicos en las mujeres embarazadas, ataques del corazón, dolor de espalda, mareos de cabeza, quitan los gases que avientan el estómago y abren el apetito.—DE VENTA EN LAS BOTICAS DE CARBONI Y C<sup>o</sup> Agente especial en Costa Rica. Sixto Solano, Capellades.

# Santorial

Marte 15.—Santos Raimundo, abad, Longinos Centurión y santa Madrona, virgen y mr.

**SAN RAIMUNDO, FUNDADOR DE LA ORDEN DE CALATRAVA**

San Raimundo, esclarecido fundador de la Orden militar de Calatrava, nació en la ciudad de Tarragona, y abrazó el Orden del Cister. Siendo abad de Fitero, murió el emperador Alfonso, quien en 1147 había ganado la villa de Calatrava, y cedidola para su defensa a los Templarios, que la sostuvieron por diez años con valor, pero que la devolvieron a don Sancho el Deseado, no pudiendo ya sostenerla contra los sarracenos. Mas el Rey se la cedió por escritura pública en Almazán, año de 1158, y publicada esta noticia, se alistaron hasta 20.000 combatientes, que, fiados en el Tododeroso, atacaron, derrotaron y vencieron a los infieles. Lleno Raimundo de coronas y triunfos, estableció en Calatrava dos cuerpos religiosos: uno para que sirviese a Dios en los altares, y otro contra los infieles; falleciendo en el año 1163. Sus reliquias, colocadas en una preciosa urna de plata, se veneran en la catedral de Toledo, y parte de ellas en las Calatravas de Madrid.

# Declaraciones de un español que residió en México

En el *Diario de la Marina*, de La Habana, correspondiente al 15 de enero se publican unas declaraciones sobre la situación de Méjico, hechas por un comerciante y propietario español que en viaje desde Méjico hacia la Península tocó en La Habana.

Según el español entrevistado, Calles presiente su caída del Poder, por el empuje de la protesta del pueblo mejicano, católico fervoroso. Añadió que él mismo pudo, en Navidad, oír Misa que se celebró privadamente en el hogar de un preeminente católico y hacia el cual fué dirigido por un gendarme que se ofreció espontáneamente a prestarle ese servicio.

La situación política de México es muy difícil, y hay Estados donde existen dos gobernadores y ciudades, como Veracruz, con dos alcaldes. Los contribuyentes, en vista de esta duplicidad, no tributan.

Lea Ud. la novela original, de fondo histórico, que próximamente comenzaremos a publicar, titulada **"El Castellano de Bosworth"** por Emmanuel Thompson

# Una buena maquinilla

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una maquinilla denominada "La Zurcidora Mecánica" que es sin duda, de gran utilidad. Este aparato que nosotros recomendamos eficazmente puede ser manejado por un niño, al cual de un modo rápido y perfecto, le es fácil dejar zurcido o remendado cualquier al de medias o ropa, aunque estén en mal estado. Nadie puede desconocer la utilidad que este aparato presta en cualquier casa de familia o en la habitación de un hombre soltero; basta con hacer funcionar la maquinilla por breves momentos y, rola que parecía de arreglo imposible, se transforma en un zurcido perfecto. "La Zurcidora Mecánica", que se ha abierto rápidamente para en todos los mercados puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia, por ser un auxiliar inestimable de la mujer cuidadosa y económica.

La Sociedad Patent Weaver, Aribuli 226, Barcelona, remite "La Zurcidora Mecánica", libre de gastos por el módico precio de Tres Dólares.

Pensad bien en las ventajas que este aparato os puede proporcionar y al escribir a la Casa, mencionad "El Correo Nacional".

# Todos los sacerdotes de Veracruz fueron presos

Veracruz.—El coronel Tejeda, secretario de Gobernación, ha estado ordenando a las autoridades de los Estados a que procedan a aprehender a todos los sacerdotes católicos aunque no se considecen inodados en el movimiento insurreccional que hay en todo el país, con el fin de sustraer su influencia sobre las masas populares.

A consecuencia de esta orden ayer fueron detenidos por la policía militar tres sacerdotes en Córdoba, Pánuco y Orizaba respectivamente, habiendo sido enviados a México dos, y el tercero entregado al jefe de operaciones de la Huasteca.

El párroco de la iglesia de Ixhuatlán, Córdoba, Rev. Antonio P. Dávalos, se mandó aprehender hace tiempo por el coronel Tejeda, pero como no se logró su aprehensión, hasta ayer, fué detenido por la policía militar en la ciudad de Córdoba, siendo desde luego remitido bajo fuerte escolta, a la capital, como si fuera un bandolero.

El Orizaba fué aprehendido otro sacerdote apellidado Suárez, quien radicaba en Masantia, pero habiendo ido a refugiarse a Orizaba en donde fué localizado y enviado a México.

Por último, el Padre Orozco y

Herrera, de Pánuco, fué aprehendido igualmente por los soldados de Calles, acusándosele de que tenía documentos que lo comprometían, como inodado en el completo de Tampico, por lo que se le consignó al general Lázaro Cárdenas jefe de las operaciones en la región de Tampico, quien es indudable que lo mandará pasar por las armas, como se ha hecho con otros muchos sacerdotes.

**Dr. Herdocia**  
**MEDICO Y CIRUJANO**  
 De la Facultad de Medicina de París  
**ENFERMEDADES DE LOS**  
**Ojos - Oídos Nariz**  
**y Garganta**  
 HORAS DE OFICINA  
 DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4  
 Contiguo TEATRO VARIEDADES

# Casa en venta

Casa de 2 pisos, magnífica construcción, situada 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, vendiendo en condiciones favorables.

Informaré en mi almacén de granos 75 varas al Oeste del Mercado.—Victor J. Zúñiga

# SACRISTAN.

El Cura que necesite uno, pida informes a la oficina de este diario. Acepta módico sueldo.

Se vende de ocasión un sobre todo para caballero en perfecto buen estado.

Informarán en esta oficina.

Tiras de peluche para adornos varios anchos.

Heredia, TIENDA BENAVIDES

**El último vapor nos ha traído**  
 Salmón - Atún - Sardinas  
 Boquerones - Encurtidos  
 = BACALAO =  
 Merluza - Bonito - Almejas  
**CALAMARES EN SU TINTA**  
 para EL AGUILA DE ORO  
 - PUJOL HNOS. -  
 TELEFONO 739 - TODO BARATO

Linooleum para saguanes. Alfombras linooleum para pisos.

Heredia, TIENDA BENAVIDES

**MAS DINERO?** PUEDE UD. GANARLO SI SOLICITA NUESTRA INFORMACION. Escribanos hoy mismo pidiendo la circular A. Remitida gratis.  
 P. C. COLL.-Box 25.-Station C.  
 New York City:-E. U. de A.

Pieles para calzado. Imitación piel para muebles.

Heredia, TIENDA BENAVIDES

**Se vende una casa** situada 150 varas al Sur de la Botica Francesa, habitada actualmente por la familia Charpantier. Entenderse con doña Amelia Rojas v. de Jiménez, 350 varas al Sur de La Proveedora.

**LA LIBREERIA E IMPRENTA UNIVERSAL**  
**DE CARLOS FEDERSPIEL & Cº**  
 FRENTE A LA CIGARRERIA MENDIOLA  
**Ofrece un gran surtido de útiles para escuelas especialmente cuadernos en todos los gruesos y de la mejor calidad de papel**  
**PRECIOS SIN COMPETENCIA**

**¿Necesita Vd. un juego de libros para su contabilidad?**  
**VISITE LA Librería Española de María v. de Lines**  
 Esta casa acaba de recibir un variado surtido de **LIBROS EN BLANCO** para contabilidad y en ella encontrará el apropiado para su negocio.  
 "Calidades insuperables"  
 "Acabado irreproachable"  
 "Precios muy moderados"  
**Visítenos y comprará.**

**Las picaduras de "LA MATA DE TABACO PALMAREÑO"**  
 Son especiales; todo cliente tiene derecho a exigir el tabaco de su gusto. De acuerdo con la práctica se tienen numerados a fin de que la numerosa clientela se mantenga satisfecha.  
**VICTOR MANUEL HIDALGO**  
 Esquina Noroeste Mercado—SAN JOSE

**Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón**  
 de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.  
 Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma  
**TELEFONO 1084 - APARTADO 927**

**ESTAMOS LISTOS para atender todas las órdenes de Útiles Escolares y Material de Enseñanza de toda clase**  
**Pida Ud. los renombrados CUADERNOS de esta casa**  
**Librería Lehmann**  
 (SAUTER & Cº)

**United Fruit Company**  
**Servicio de vapores**  
 Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).  
 Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans, vía Cristóbal y Habana, el mismo martes en la tarde.  
 Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.  
 Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana, zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.  
 Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana, y zarparán los viernes en la tarde, haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.  
 Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, los Sub-Agentes Señores Sasso & Pirie Suca.  
**M. M. MARSH,**  
 Administrador  
 Noviembre de 1926.

### RAFAEL MEZA

Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital al lado de La Barcelona.

Peluche de seda para sobretodos muy ancho, surtido colores.

Pieles pequeñas, grandes y extra-Lindas bufandas.

Heredita TIENDA BENAVIDES

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

### ¿QUIEN TIENE LA CULPA?

El mundo está lleno de enfermedades y dolores. ¿Quién tiene la culpa? Todo el mundo; y por consiguiente a menudo la falta es de ellos mismos. Pero la cuestión apremiante es lo que se ha de hacer, cómo se ha de aliviar y cómo curar. ¿Qué sería de nosotros si no se encontraran medios para combatir la enfermedad? Naturalmente la enfermedad nos destrozaría y el mundo quedaría despoblado. Hasta que aprendamos la manera de evitar las enfermedades, tenemos que agradecer que poseamos los medios de abatirlas y curarlas después de ser atacados, cuando, a semejanza de un salvaje con su hacha levantada, se presenta a quitarnos la vida. Especialmente necesitamos un tratamiento seguro y violento para esas afecciones que se han hecho universales y que desolan a la pobre humanidad en todas las estaciones del año. Nos referimos a tales afecciones como Clorosis, Resfriados, Debilidad Nerviosa, etc., así como las que especialmente afectan a las mujeres y niños. Para estas, la PREPARACION de WAMPOLE se aproxima a un verdadero específico más que cualquier remedio que hasta ahora se ha descubierto por la ciencia. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. El Dr. J. Arciniegas, de Bogotá, Colombia, dice: "He usado la Preparación de Wampole como reconstituyente pulmonar, obteniendo siempre buen éxito." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

### Notas varias

Para los Estados Unidos salió el Ingeniero Municipal Sr. Viquez, con el fin de estudiar en Florida los medios prácticos en la construcción de carreteras.

Don Juan Elías Herrera ha sido nombrado auxiliar amanuense de la Secretaría Particular de la Presidencia de la República.

En el edificio de los Sres. González Herrán sito en la esquina de la Avenida Central y Calle Alfredo Volio, la empresa del tranvía ha establecido una subestación donde se expenden tiquetes al público.

El Dr. Jiménez, Jefe de Sanidad, ha anunciado una visita a todas las escuelas con el objeto de enterarse de si todos los locales reúnen los requisitos higiénicos necesarios.

El nuevo edificio para la Escuela Juan Rafael Mora se construirá en el lote que la Junta de Educación posee en el Paseo Colón. Será de un solo piso.

### Nueva Colchonería

Frente al Colegio de Señoritas Artículos de superior calidad y precios módicos. Calle 3ª. Sur, nº 740. El Grano de Oro

### CAMBIO

Ayer las operaciones registradas se realizaron a estos tipos

|           |            |
|-----------|------------|
| New York  | 400 1/2 %  |
| Londres   | 389 -      |
| Paris     | 79 1/2 -   |
| España    | 346 -      |
| Bélgica   | 280 -      |
| Italia    | 90 1/2 -   |
| Suiza     | 386 1/2 -  |
| Berlín    | 400 1/2 -  |
| Amsterdam | 0.40 1/2 - |

### Adios, Callos! Dice "Gets-It"



Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It." Como una esponja embebe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores. "GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

### Oficina de Cobros

con Registros sobre crédito y Responsabilidad

Oficina en el Pasaje Chacón

### SISTEMA EFICAZ Y DISCRETO

Cooperación comercial de más de 135 casas importantes

Apartado 1219 - Teléfono 289

### ¡NOVEDAD! LA ZURCIDORA MECANICA

Con este aparato hasta un NIÑO puede rápidamente y sin igual perfección Zurcir y Remendar medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de seda, algodón, lana o hilo

No debe Faltar en Ninguna Familia

Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. LA ZURCIDORA MECANICA va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Funciona sola, sin ayuda de máquina auxiliar.

Se remite libre de gastos, previo envío de TRES DOLARS oro americano, en billetes de banco o en cheque a la Sociedad PATENT MAGIC WEAVER Calle de Aribau, 226. BARCELONA, España.

### MANDE A TOSTAR Y MOLER SU CAFÉ A LA CRIOLLA

### LA CRIOLLA

GRAN FABRICA DE CAFE MOLIDO DE BIENVENIDO ORTIZ

BARRIO KEITH

Se presta esmerada atención a las órdenes de pulperías, cafeterías y familias

GARANTIA EN LA ELABORACION

SUSCRIBASE AL

CORREO NACIONAL

NO ECHE UD. EN OLVIDO QUE EN LA

### TIPOGRAFIA S. JOSE

Se ejecuta toda clase de trabajos del ramo,

a precios económicos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

APARTADO III - TELEFONO 1131

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA